



INFORME SOBRE LAS DIFERENTES REUNIONES QUE DENTRO DEL AMBITO DEL COMITÉ PARA LAS PESQUERIAS DEL ATLÁNTICO CENTRO-ORIENTAL (CECAF) SE HAN CELEBRADO EN LOME (TOGO) DEL 1 AL 11 DE MARZO DE 1977.

EL Comité para las Pesquerías del Atlántico Centro-Oriental ha celebrado una serie de reuniones de distintos grupos en el intento de mejorar progresivamente el grado de información disponible en lo que hace referencia a los recursos biológicos existentes así como a las medidas dirigidas a mejorar su explotación. Al mismo tiempo se ha puesto especial atención a los resultados del Proyecto de Desarrollo Pesquero de esta zona (Gibraltar-Río Congo) en su primera fase con el fin de estudiar posibles correcciones tendentes a la mejora de los resultados que se estima ha de proporcionar el mencionado proyecto para los países ribereños.

La primera de las reuniones celebradas ha correspondido al SUBCOMITÉ PARA LA ORDENACIÓN DE LOS RECURSOS DENTRO DE LOS LÍMITES DE LA JURISDICCIÓN NACIONAL.

En realidad en este comité sólo podían participar los países ribereños africanos pues tan sólo ellos poseen aguas jurisdiccionales en la zona de CECAF. España se ha considerado como participante en atención a la existencia de las Islas Canarias cuya ubicación se encuentra completamente en la zona de acción de este Comité. En realidad este Subcomité celebró en Lomé su primera reunión pues había sido instituido como resultado de las decisiones tomadas en reuniones anteriores de la misma CECAF. Presidió la reunión que comprendió los días 2 y 3 de marzo el representante de Togo.

Se considera que la mayor parte de los cardúmenes, especialmente los más interesantes, están fuertemente explotados. Al norte de Cabo Verde se considera que los cardúmenes de Merluza, Espáridos y Cefalópodos, han sido explotados más allá de las posibilidades, mientras que los recursos pelágicos, especialmente Sardinias, Alachas, Jureles y Estorninos, si bien son extensamente explotados, quizás podrían soportar un ligero aumento en el grado de dicha explotación. Por otra parte se considera que la mayor parte de las áreas donde abundan los Camarones (Penaeus durarum) están totalmente agotadas debiéndose proceder a la adopción de medidas estrictas para evitar su desaparición. Ciertas pesquerías en esta zona como han sido especialmente las de Alachas en la costa de Ghana y Costa de Marfil han mostrado una fuerte disminución sin que hasta el presente las investigaciones realizadas hayan podido demostrar que ello se debe principalmente a la acción de una pesca excesiva. Es importante señalar este aspecto que con seguridad ha de suministrar nuevos puntos de vista en el tratamiento de los problemas que plantean muy a menudo aparentes disminuciones de los recursos pesqueros disponibles.

Una parte considerable de la reunión se dedicó al estudio de posibles métodos encaminados a mejorar en cada uno de los países ribereños la toma de información, en especial en lo que hace referencia a las estadísticas de captura y esfuerzo.

Un segundo nivel de preocupación se relaciona con la necesidad de disponer de datos cada vez más fiables sobre los recursos disponibles y en especial de aquellos recursos que pueden ser explotados por varios países o por su gran extensión en esta área o por su carácter de especie migradora.

En este sentido se procedió a recomendar el estudio de los siguientes stocks como materias prioritarias: Merluza, Espáridos, Cefalópodos, Sardina, Alacha, Jureles, Caballas y Gambas. Se atenderá especialmente a las siguientes tipos de información: estado

actual de la explotación, nivel máximo sostenible, repartición geográfica de diferentes niveles de densidad, captura anual por países e influencia de la pesca.

A fin de preparar en el seno de los propios países ribereños la información precisa para un adecuado control de las pesquerías, se estructuraron otros grupos de trabajo según el siguiente esquema:

<u>Materia</u>	<u>Países integrantes</u>
Alacha, Jurel y Caballa;	Mauritania, Senegal, Gambia, Guinea Bisau, Guinea, Sierra Leona, Cabo Verde y España.
Merluza y Espáridos	; Marruecos, Mauritania, Senegal y España.
Cefalópodos	; Marruecos, Mauritania, Senegal y España.
Sardina	; Marruecos y Mauritania.
Samba	; Nigeria y Camerón.

La segunda de las reuniones corresponde a las sesiones del SURCOMITÉ DEL DESARROLLO PESQUERO, que se celebraron en Lomé, del día 3 al 4 de marzo, su segunda sesión. Presidió la sesión el delegado de Liberia.

En el examen de los distintos documentos se ha hecho especial mención de las anotaciones aportadas por el Director del Proyecto de ayuda CEECAF/PPUD, Sr. Legaré, que ha detallado minuciosamente la labor realizada por los miembros adscritos al mencionado Proyecto durante el tiempo de vigencia del mismo. Del resultado de este análisis se deduce la necesidad de que el Proyecto actúe más eficazmente en especial en el área de formación a todos los niveles pues está clara la falta de personal suficientemente capacitado en casi todos los niveles. Por otra parte los diversos documentos indican que los stocks deben ser cuidadosamente protegidos pues a excepción de ciertas informaciones referentes a la explotación del Trocapeteo como elemento destinado a la harina de pescado y cuya

explotación podría ser incrementada, resulta que la totalidad de las restantes especies están en su límite máximo, en las cercanías del mismo o lo superan claramente, como ya se indicó en la reunión del Subcomité para la ordenación de los recursos.

Especial importancia se ha dado a la acuicultura en esta zona que dadas las especiales características de la misma parece ha de ofrecer perspectivas inmejorables. Se han celebrado un cierto número de reuniones de trabajo, una en Ghana en 1975 y otra en Japón en 1976. En este momento se procede al montaje de un Centro Regional de Acuicultura en Nigeria con el fin de potenciar esta actividad en toda la zona.

Se ha insistido considerablemente en la necesidad de formación a todos los niveles y como medida inmediata se recomienda poner en conocimiento de todos los países interesados los centros de estudios pesqueros existentes en toda la zona y mediante los cuales podrían conseguirse una mejora en el nivel de formación. A este fin hay que citar la ayuda que está dispuesta ha prestar Noruega y Canadá y también España que fue expresamente solicitada como importante apoyo en el campo de la capacitación y formación. Otros países han ofrecido también su ayuda a este respecto.

La tercera y última de las reuniones programadas hace referencia a la quinta sesión ordinaria del COMITÉ PARA LAS PESQUERÍAS DEL ATLÁNTICO CENTRO-ORIENTAL (CECAF) que tuvo lugar del 7 al 11 de marzo del presente año 1977. Las sesiones fueron presididas por el delegado de Ghana, Sr. Ansa-Emin.

En esta sesión se pasa revista a la mayor parte de los acuerdos aprobados en los Subcomités anteriores. Se hace especial hincapié en la necesidad de conocer el estado de los recursos de distintas especies y en el sentido de su evolución, haciéndose también especial mención de la importancia que el estudio de las condiciones ambientales puede representar cara a un mayor y mejor apro-

vechamiento de estos mismos recursos. En este mismo sentido se establece que, en principio, la próxima reunión de CINECA que ha de pasar revista a los resultados de las diversas campañas multinacionales llevadas a cabo durante los años que ha estado vigente el Programa, puede representar una eficaz ayuda básica en toda la problemática pesquera que se está discutiendo. La reunión se propone que se celebre en Dakar a principios de 1978 o en su lugar en las Palmas de Gran Canaria.

San unánimes los deseos de que se mejore la obtención de estadísticas y datos informativos diversos. Se solicita la prolongación del Proyecto de Desarrollo Pesquero CECAF/PNUD con el fin de incrementar positivamente los trabajos de formación a todos los niveles y asegurar la pervivencia de los logros conseguidos hasta el presente por parte del Proyecto. Se insiste repetidamente por parte de los países ribereños en conseguir la ayuda de los países no ribereños explotadores de las aguas del CECAF para que colaboren en el desarrollo de estas áreas, señalándose al respecto, la diferencia que hay entre las ayudas de cariz bilateral a las que no prestan más interés que el de un simple negocio y la ayuda prestada por ciertos países, al parecer totalmente desinteresadas, en especial en el caso de Noruega y Canadá.

La labor de la delegación española creemos merece nuestros elogios pues se ha mostrado incisiva y coherente, en especial en el plano de positivar ayudas concretas tanto en el soporte de reuniones y experiencias como en la posibilidad de cooperar activamente en los trabajos formativos de diversa índole.

Barcelona 22 de marzo de 1977

Dr. Carlos Bas
Profesor de Investigación